
Phonétique : la règle d'allongement après les voyelles 

 

Dans l’écriture phonétique, le double point [ː] juste après une voyelle signifie qu’il faut 

allonger la voyelle qui le précède. 

1) Dans la dernière syllabe d’un mot phonique, la voyelle s’allonge lorsqu’elle est suivie 

des consonnes [r], [z], [ʒ], [v]. 

 

 
Vert [vε:r] 
Pur [py:r] 

Mère [mε:r] 
Rivière [rivjε:r] 

  

 
Rose [ro:z] 

Analyse [anali:z] 
Douze [du:z] 

 
Beige [bε:ʒ] 
Rouge [ru:ʒ] 
Luge [ly:ʒ] 
Tige [ti:ʒ] 

 
Mauve [mo:v] 
Preuve [prɶ:v] 
Fleuve [flɶ:v] 

 
Un verre de vin rouge [œ̃vε:rdəvɛr̃u:ʒ] 

  

 
Vivre [vi:vr] 

 
Chèvre[ʃε:vr] 

 

2) Toujours dans la dernière syllabe d’un mot phonique, les voyelles nasales [ɑ̃], [ɔ]̃, [ɛ]̃, 

[œ̃] et les voyelles [o] et [ø] s'allongent quand elles sont suivies d'une consonne 

unique ou d'un groupe consonantique comprenant l'une des consonnes [f], [p], [t], 

[k], [b], [d], [g] + [r] ou [l] 

 

 
Novembre [nɔvɑ̃:br] 

 
Humble [œ̃:bl] 

 
Ensemble [ɑ̃sɑ̃:bl] 

 
Timbre [tε̃:br] 

 
Octobre [ɔktɔ:br] 

 
Oncle [ɔ:̃kl] 

 
Descendre 
[desɑ̃:dr] 

 

 
Gonfle [gɔ:̃fl] 

 
Grande [grɑ̃:d] 

 
Ombre [ɔ:̃br] 

 
Chaude [ʃo:d] 

 
Émeute [emø:t] 

 
Neutre [nø:rt] 

 

 

3) Les voyelles [a], [i], [y], [u], [ε], [ɔ], [ə], [ɶ] sont brèves devant les groupes 

consonantiques (br, tr, cr…) et devant toutes les autres consonnes.  

4) Les [o] à la fin des mots sont brefs : loto, moto, météo… 


